

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

**Precios:** Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 25 pts. al año.  
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

**SUMARIO.** Portada, primer aniversario—Santoral—Los primeros sacerdotes indígenas del Camerún—Momentos de peligro—Un cultivo interesante para España—Futboleras—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Radios de prensa.



## Primer Aniversario

del fallecimiento del Excmo. y Rmo.

**P. NICOLAS GONZALEZ Y PEREZ**

Obispo Tit. de Yonópolis y Vicario Apostólico de Fernando Poo, acaecido santamente en nuestra Ciudad el día 23 de marzo de 1935, después de un fecundo Pontificado y de una laboriosa vida de Misionero.

## R. I. P.

Con este motivo, su sucesor en el Vicariato Apostólico de Fernando Poo, el Sr. Obispo de Ariasso, Excmo. P. Leoncio Fernández y los Misioneros, dedicarán a la Santa memoria del venerable Prelado difunto, un solemne funeral, en el que oficiará S. Excia. Ilma.

Al recordar tan sentida fecha pedimos a todos una oración por el eterno descanso del ilustre difunto y mucho agradeceremos el que cuantos puedan asistir a dicho acto que se celebrará en la Sta. Iglesia Catedral, el próximo día 23, a las 8 de la mañana, lo verifiquen, honrando de esta manera la memoria de un Prelado celoso, de un activo Misionero y de un amante de la Colonia a la que dedicó por muchos años todas sus actividades.

Santa Isabel, marzo de 1936.

LOS MISIONEROS

## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

- 16 L. Ss. Agapito y Patricio, obs. Abraham erm.  
 17 M. Ss. Alejandro, Teodoro y Pablo, mrs.  
 18 M. Ss. Alejandro y Narciso, obs. y Cirilo ob.  
 19 J. S. José Esposo de Nuestra Señora.  
 20 V. Ss. Cirilo y Eugenio, mrs y Nicetas, ob.  
 21 S. Ss. Benito, ab. y Birilo, ob. y Serapión, anc.  
 22 D† Ss. Basilio, m. Pablo y Bienvenido, obs.

## Los Primeros Sacerdotes Indígenas del Camerún

A orillas del Sanaga, y en tierras del Camerún, surge un roble añoso cuyas ramas se inclinan, ya viejas, hasta la superficie misma del río. A dos pasos, una pequeña iglesia y una cabaña, residencia de misioneros. Es este lugar donde, en septiembre 1890, desembarcaron los pasajeros de una lancha motora, gravemente averiada durante la travesía. Eran religiosos Pallotinos alemanes, dos sacerdotes y varios Hermanos, los primeros evangelizadores católicos del Camerún colonia alemana desde 1884.

Navegando por el Sanaga en frágil embarcación que les proporcionó un comerciante amigo, se dirigían a Edea, punto de partida de numerosas pistas que conducen al interior. Pero, un accidente imprevisto hizo que se detuvieran unos 40 kilómetros de la meta, en un poblado indígena cuyo reyezuelo, Toko, acogió con benevolencia a aquellos blancos que a nadie mataban, ni pedían nada.

Recibiéles en su morada y les otorgó una parcela de tierra en el lugar mismo donde desembarcaron. Alentados con tal rasgo, los misioneros aplazaron su viaje y optaron por quedarse allí consagrandose a la Santísima Virgen, cuya efigie fué colocada en el tronco del mencionado roble, las primicias de su apostolado en el Camerún.

En aquella época, las selvas impenetrables de la comarca yacían sumidas en el paganismo más grosero: culto a los antepasados, magia, fetiches, sociedades secretas, ya por el terror, ya explotando la credulidad de las masas, reinaban por doquiera. Las poblaciones sudanesas del norte, por el contrario, en contacto frecuente con los árabes, se iban

«islamizando», poco a poco, mientras los protestantes sembraban también, a manos llenas, sus doctrinas.

La Iglesia Católica hubo de enfrentarse e inició su avance. En 1916, cuando los Padres Pallotinos alemanes, teniendo que retirarse, entregaron su campo de conquistas a los Misioneros del Espíritu Santo, contaban ya, en torno a sus quince templos y residencias con 35.000 católicos y 17.000 catecúmenos. ¡Magníficos resultados debidos, sobre todo, a la admirable organización de los catequistas!

Actualmente, el Camerún se halla dividido en tres circunscripciones: al norte, el Vicariato Apostólico de Foumban, creado en 1934 y regentado por los sacerdotes del Sagrado Corazón de San Quintín, con siete residencias y 35.000 cristianos; al Sur, los dos Vicariatos Apostólicos de Duala y de Yaoundé, en manos de los Padres del Espíritu Santo, con 27 estaciones misioneras y unas 2.500 capillas-chozas. De los dos millones de paganos que había en el Camerún, hace medio siglo, por lo menos una cuarta parte aceptaron, jubilosamente, la Buena Nueva.

Los misioneros protestantes de Bale, a su vez, terminada la guerra mundial, tuvieron que entregar también sus residencias y greyes a diferentes sociedades francesas o extranjeras. Y hoy, los presbiterianos americanos tienen once puestos en la zona meridional con 35.000 secuaces y 50.000 catecúmenos.

Otros tantos fieles, pero solamente 18.000 catecúmenos existen junto a las seis residencias de los misioneros evangélicos de París: los protestantes noruegos regentan varios puestos al Norte, como también los «adventistas» y «baptistas». Todos ellos consagran sus mejores energías a la creación de hospitales, escuelas elementales o profesionales y a otras obras de carácter filantrópico.

Más peligrosos, porque llega a lo hondo del alma y mentalidad indígena, se muestra el islamismo que, a modo de una gota gigantesca de aceite, se va extendiendo del Norte, máxime entre los comerciantes ambulantes «haoussas», diseminados desde el Tchad, hasta Gabón. A guisa de barrera infranqueable, contra la cual es de esperar se estrellé la invasión, álzase, por fortuna, el Vicariato apostólico de Yaoundé.

## MOMENTOS DE PELIGRO

El árbol del catolicismo que, hace cuarenta años, fué plantado en el Camerún, junto al roble añoso, trocado en nicho de la Santísima Virgen, extiende sus raíces y da brotes nuevos en todos los sentidos. Sus mejores frutos son esas primicias de vocaciones indígenas.

En efecto: por agosto de 1935, las primeras postulantes ingresaban en el noviciado de la Congregación indígena de EfoK, dirigidas por las Hermanas del Espíritu Santo. El Seminario intervicarial que los Benedictinos de Engelberg tienen en Yaoundé cuenta con 70 alumnos, quienes, durante el tiempo de prueba, frecuentan las aulas del Seminario menor. Hay, además, otros dos Seminarios menores en los que se preparan los nuevos reclutas sacerdotales: hijos de catequistas, nietos de paganos que llegan numerosos, del interior.

Por si esto no bastara, el 8 de diciembre último, recibieron la ordenación sacerdotal ocho jóvenes del Camerún, primicias del clero indígena; cuatro eran de Edea y otros tantos de Yaoundé. Las ceremonias resultaron solemnísimas. En la de Yaoundé participó, personalmente, el gobernador M. Repiquet. El de Edea se hizo representar por el jefe de la circunscripción. El templo era demasiado reducido para tanta muchedumbre. El acto hubo de celebrarse al aire libre.

En trenes especiales llegaron los peregrinos de Duala. Durante las cuatro horas de la ordenación, parientes y amigos de los ordenados, grupos nutridos de fieles, en total unas 20.000 personas, ansiosas de contemplar a sus «primeros sacerdotes», siguieron con la máxima atención e interés las fases varias de la ceremonia histórica—en frase del gobernador. Cuando terminó la ordenación, oficiando monseñor Mailloux, Vicario Apostólico, los neo-sacerdotes dieron su bendición a los asistentes y, al día siguiente, después de la primera misa de acción de gracias que ofrendaron en la misión los nuevos presbíteros salieron para sus diferentes pueblos y aldeas a celebrar el Santo Sacrificio ante sus hermanos de sangre y raza.



Y no hacerse ilusiones, vivimos verdaderos momentos de peligro para toda la Humanidad.

Una vez más, las naciones que se creen desamparadas por la suerte, buscan con las armas el remedio a su desventajosa situación.

El Japón con sus 104 millones apiñados en unas docenas de destartaladas islas víctimas de inundaciones y terremotos, tuvo que acudir a las armas para la conquista de Manchuria hoy día el Estado sometido de Manchukuo y más tarde el Estado de Mengokuo, donde en ambos Estados ficticios piensa el Japón desplazar su exceso de población y asegurar su desarrollo económico y militar con singular ventaja.

Italia con sus 47 millones de habitantes y más de 10 millones emigrados al extranjero, tuvo que recurrir a las armas para lograr una salida a su exceso de población y labrar una economía propia para independizarse de los demás países.

Alemania acaba de decir la última palabra... todavía no ha roto el fuego pero virtualmente ya lo rompió al denunciar el Tratado de Versalles y últimamente el Tratado de Locarno.

La Historia se repite, la guerra es y ha sido el único remedio al alcance de las Naciones para la solución de sus problemas demográficos, económicos y políticos.

Tiene Alemania allá por los 72 millones de habitantes que viven asfixiados en un territorio mucho más pequeño que España.

Si miramos el mapa del Mundo quedamos atónitos contemplando el desorden que existe en el reparto de la Tierra.

Desde el Norte de Escocia hasta los confines de la Polinesia, se puede ir por todos los territorios sin salirse del territorio inglés ni un momento.

Inglaterra con 47 millones de habitantes, domina la mitad de la superficie de la Tierra.

Francia con 41 millones de habitantes, domina la sexta parte de la superficie de la tierra.

Holanda con 7 millones de habitantes, domina vastos imperios coloniales.

Portugal con 7 millones de habitantes, domina otro vasto imperio colonial.

En cambio Rusia la nación más grande de la tierra no tiene colonias.

Los Estados Unidos a excepción de los hielos de Alaska, no tienen colonias.

Japón no tenía ni una colonia antes de la ocupación de los nuevos Estados de Manchukuo y Mengokuo.

Italia solo posee cuatro desiertos, el de Cirenaica, el de Libia, el de Eritrea y el de Somalia.

Alemania ni tiene colonias, ni tiene tierra para poder vivir tanta gente. Mientras que la pequeña Bélgica tiene el inmenso Congo Belga, que es más de cien veces mayor que el territorio de la Metrópoli.

Visto así a la ligera el Mapa del mundo, se comprende que haya naciones que se aventuren a otra tragedia para salir de su desventajosa situación que las conduce poco a poco a la esclavitud económica y política de los demás.

Y vamos a una guerra, y pronto, y las causas son fáciles de adivinar.

Una redistribución del suelo colonial y un mejoramiento en los Tratados de Comercio, aplazarían la nueva guerra lo menos unos cincuenta años más.

Pero nadie quiere ceder una pulgada de terreno, y ante esta actitud de los poderosos, iremos fatalmente a la guerra.

Se habla de alianzas y se habla en balde, las alianzas en este momento se desconocen en absoluto.

Francia cuenta con Rusia y con Rusia no se puede contar, pues allá frente a Wladivostock se encuentra el Japón acechando la más pequeña oportunidad.

Checoslovaquia y Rumanía y Yougoslavia son menos poderosas de lo que parece, en el papel se escribe mucho, pero en las horas de movilizar, ya veremos quién se presenta a los cuarteles.

Inglaterra se halla en delicada situación y no es la guerra precisamente lo que a Inglaterra le interesa.

La guerra solo interesa a Alemania a Italia y al Japón, países que la necesidad ha convertido en fieras nacionalistas, patriotas y fascistas y bien dice el adagio francés, la necesidad no tiene Ley, y en nombre de esta necesidad las tres naciones apuntadas van a la guerra.

Tres naciones que pesan tanto como todas las demás reunidas, y eso sin contar las alianzas secretas pues solo a Italia le siguen cuatro naciones y al Japón le seguirán los Estados nuevos creados para la guerra.

A. Navarro Babiloni

## Un cultivo interesante para España

### EL AGUACATE

Entre las diversas plantas cultivadas por su utilidad al hombre en países tropicales y subtropicales y de posible adaptación en España, figura en primer lugar el aguacate.

Esta planta, apenas conocida de nuestro país, parece originaria de Méjico y Guatemala, cultivándose también en otras naciones de América central, Cuba e Islas Hawai.

En California fué introducida a mediados del siglo pasado, pero su cultivo no alcanza importancia hasta hace poco más de veinte años, con la introducción de las mejores variedades de Méjico y Guatemala, ocupando en la actualidad una extensión de más de 3.000 hectáreas. Análogamente se ha aclimatado en Florida, donde su cultivo crece rápidamente.

La posible aclimatación del aguacate a las condiciones agrológicas y climáticas de varias comarcas españolas explican que fijemos en él nuestra atención.

Pertenece el aguacate al género *Persea*, de la familia lauráceas, en la que se encuentran incluídas también otras plantas útiles, como el alcanfor y el sasafra. Las distintas variedades cultivadas de aguacate pueden incluirse en las dos especies *Persea americana*, que comprende las cultivadas en las Islas Hawai y en Guatemala, y *P. drymifolia*, representada por las variedades mejicanas. Las primeras producen frutos de gran tamaño (llegan a pesar uno o dos kilos), piel de color verde o morado y de consistencia leñosa; el fruto de las variedades mejicanas es pequeño, de piel fina y color negruzco brillante. Ambos contienen una semilla voluminosa.

Las exigencias climáticas del aguacate parecen situadas entre las del naranjo y limonero, requiriendo inviernos suaves y veranos húmedos. Las variedades menos resistentes son las de Hawai; las de Guatemala prosperan en climas más variados y, por último, entre las mejicanas se encuentran las variedades más resistentes.

En cuanto al suelo, no son muy exigentes, resistiéndose sólo a los poco profundos o de subsuelo impermeable.

Nada diremos aquí de cultivo, sino que la multiplicación, injerto, marco de plantación, labores, abonado, poda y riegos son los mismos que para los agrios, si bien todas las operaciones han de hacerse con algún mayor cuidado durante los primeros años de la planta por ser entonces algo más delicada que aquéllos.

Respecto a la resistencia a las heladas, puede decirse que las variedades de Guatemala son tan resistentes como los limones, y las mejicanas tanto como los naranjos y aun más en algunas variedades, como las Puebla y Fuerte. En cuanto al fruto debido a su especial composición aceitosa, presenta mayor resistencia que la planta a la helada, lo que nos da una idea de la importancia y aplicación que este cultivo puede tener en España.

La época de maduración del fruto es distinta, según las variedades, pudiendo decirse que con las hoy cultivadas madura durante todos los meses del año; además, la época de maduración es larga dentro de cada variedad por durar la floración tres o cuatro meses.

La fructificación del aguacate ofrece dos fenómenos: uno, la tendencia a la vecería, lo que probablemente puede corregirse con adecuados cuidados de cultivo, y otro, que la maduración de los estambres y pistilos tiene lugar en distintos momentos de las veinticuatro horas que dura la flor, por lo que, a pesar de ser ésta hermafrodita, la fecundación ha de ser cruzada, pero en general, queda suficientemente asegurada por los agentes naturales (abejas, vientos, etc.)

En cuanto a las variedades más recomendadas por la resistencia de la planta y las condiciones del fruto, figuran en primer lugar las ya citadas variedades Fuerte y Puebla, originarias de Méjico. Muy apreciadas por su fruto lo son la Taft y la guatemalteca Nabal.

Aparte del gran consumo que de estos frutos se hace en los países productores, hoy se envían importantes cantidades desde todos ellos a Nueva York y Chicago principalmente, lo que prueba bien las condiciones de embarque del fruto, si bien han de tomarse

en su manejo y confección toda clase de precauciones.

El aguacate maduro se consume en forma de ensalada, y, debido a una bien organizada campaña de propaganda, hoy se aplica también a la preparación de helados y bebidas refrescantes. El valor nutritivo de este fruto es muy elevado por la gran riqueza en aceite de su pulpa (20 por 100 por término medio) y por su alto contenido en proteína, 2,1 por 100, triple del de la mayoría de los frutos (manzanas, peras, plátanos, etcétera), y sólo sobrepasado por la aceituna. Su contenido en agua es sólo de 70 por 100, menor que la del plátano. Todo ello hace que su equivalente calorífico sea de dos mil calorías por kilogramo, cuatro veces superior a la media de otros frutos. El aguacate, además, es rico en vitaminas A y B, y tiene propiedades laxantes. Por último, la semilla se aprovecha para la obtención de tanino y tinta indeleble, y, en forma de tortas, para la alimentación del ganado.

La producción del aguacate empieza a los cinco años, siendo lento el desarrollo del fruto, pues a veces requiere doce meses para su maduración. En cuanto a rendimiento, alcanza 50 kilogramos por árbol, obteniéndose cosechas mucho mayores en árboles viejos.

Con lo anteriormente dicho, solamente pretendemos llamar la atención de técnicos y agricultores, sobre una planta cuyo fruto uno a su agradable sabor y rendimiento un elevado poder nutritivo, pudiendo aclimatarse en España en alguna de las nuevas zonas de cultivo o substituir con ventaja en las antiguas a otras plantas desplazadas de su zona típica y, en consecuencia, con peligro de heladas, etc., o aquellas cuyos frutos en la actualidad ofrecen desprecio por sobre producción en el mercado.

*Francisco G. Regueral*  
Ingeniero agrónomo.

## FUTBOLERIAS

Dejemos por hoy el importante asunto que venimos tratando, de la constitución de la Federación Colonial, ya que otro asunto que consideramos de suma urgencia, nos obliga a prestarle hoy toda nuestra atención.

Ha llegado a nuestro conocimiento, un próximo viaje a Duala de un equipo representativo del futbol Isabelino, cosa esta que nos satisface, ya que ello da ocasión a poder demostrar la potencialidad del equipo que aquí puede constituirse.

Dos puntos de capital importancia son necesarios tener en cuenta, para que esta visita dé los resultados que todo buen aficionado desea; la preparación y la constitución del equipo y por ello queremos hoy dar nuestra modesta pero sincera opinión.

La mayoría de nuestros equiparse, por no decir todos, están faltos por completo de preparación, para acudir a representar a esta Colonia Española ante otra Francesa, el prestigio de nuestro futbol, nos obliga a insistir sobre esto, ya que es imprescindible el someter al equipo a una concienzuda preparación, con objeto de que todos los jugadores se encuentren para esa fecha en las debidas condiciones para resistir los partidos que tengan que jugar. Nunca como ahora se puede efectuar esa preparación, teniendo en cuenta que casi todos los que practican este deporte terminan sus obligaciones a las cinco de la tarde y pueden someterse a un ejercicio un poco intenso que les haga adquirir la forma precisa, y aun mejor sería que poniendo un poco de esfuerzo por parte de los que se designen se efectuase ese entrenamineto en las primeras horas de la mañana, más propicias, para el ejercicio físico.

Yo creo que contamos con elementos suficientes para constituir un equipo que deje bien puesto nuestro pabellón; Balboa, Macías, Pepín, Orue, Belo, Vizoso, Del Hierro, Estrada, Vega, Pintos, con algún otro y a ser posible contando con la cooperación de los indígenas, Enmo, Conde y Sila se puede constituir un once que bien preparado y tomando como base la característica furia del futbol Hispano dará un resultado que dejará satisfechas las aspiraciones de todo buen deportista.

Más es necesario, para la constitución de ese equipo, que se dejen a un lado partidismos de Clubs y simpatías hacia determinados elementos, una persona alejada de la pasión y del interés de las sociedades debe ser la encargada de la formación del equipo para que la imparcialidad pueda presidir la designación, junto con sus conocimientos que en esta ocasión son también muy de tener en cuenta.

Sirvan pues estas líneas de estímulo para que las cosas se hagan como es debido y así podamos tener la satisfacción de ver regresar a nuestro futbol con el galardón de una victoria que eleve el prestigio deportivo de esta colonia y que al mismo tiempo eleva el de nuestra madre patria.

*E. Tirador*

## NOTICIAS DE LA COLONIA

### DE SANTA ISABEL

**El día 11 de los corrientes.** Todos sabemos de memoria lo que es un tornado en regiones tropicales; pero, el que sufrimos el día 11 de este mes, es uno de esos fenómenos atmosféricos, que rebasan las proporciones de lo ordinario. El ventisquero lo puso todo en conmoción y se dejaron sentir los efectos de destrucción en las viviendas, en las plantaciones y en las personas por el descenso brusco de la temperatura. Hacía años que no habíamos presenciado un fenómeno de esta naturaleza, con un ímpetu de desarrollo tan vehemente y resuelto.

Se ha despejado el ambiente y el descenso de la temperatura hace que los días se nos presenten más apacibles.

**Necrológica.** El día 9 recibió telegráficamente, Don José Martín Gamero, Registrador de la Propiedad, la triste noticia del fallecimiento de su Sra. Madre, Dña. Sofía Isla Bolomburu, Vda. de D. Valentín Gamero, acaecido en Madrid.

Dada la posición social del Sr. Gamero y sus buenas relaciones en medio de nosotros, es natural que muchísimos se asocien al natural sentimiento que afecta a nuestro Sr. Registrador y que procurarán tener presente en sus oraciones el alma de su buena madre Dña. Sofía.

Al asociarnos nosotros a esos sentimientos de condolencia, ofrecemos nuestras súplicas por el eterno descanso de su alma.

### **La Dirección de Marruecos y Colonias.**

Se ha vuelto a la Presidencia del Consejo de Ministros, con la denominación anterior, la Dirección de Marruecos y Colonias, que contará con una secretaría técnica de Marruecos y Colonias y dos secciones, una de Asuntos Políticos y generales y otra de Asuntos económicos y Servicio de interven-

ción, quedando suprimidas la Secretaría técnica de Marruecos y la Secretaría general de Colonias. La citada Dirección se ocupará de los asuntos coloniales y de protectorado orientando su cometido en un régimen de inspección y descentralización de servicios. El cargo de Director será por libre designación del Presidente del Gobierno y tendrá como cometido primordial el estudio y preparación para despacho de los asuntos cuya resolución corresponda al Presidente del Consejo de Ministros; el cargo de secretario técnico recaerá en un funcionario que haya servido más de dos años en territorio colonial o de protectorado.

**Novenario.** Se está celebrando con una notable concurrencia la Novena al glorioso Patriarca San José, que tan popular se ha hecho entre nosotros, como reflejo de la gran popularidad que la destaca entre las solemnes que se celebran en nuestra Patria. El día de la Fiesta lo escojen muchos para realizar un precepto de la Iglesia, cual es el cumplir con Pascua, confesando y comulgando.

**Anivesario.** El día 23 de los corrientes hará el primer aniversario del fallecimiento de nuestro ilustre Prelado, Excmo. P. Nicolás González. Con ese motivo se celebrará un solemne funeral por el eterno descanso de su alma.

En el recuerdo de todos está la escena altamente significativa de admiración y de afecto, que en aquellos días se desarrolló en nuestra Plaza de España, con motivo de su sepelio: bajaba nuestro recordado P. Vicario Apostólico, después de una vida llena de trabajos y de efusión de caridad, al sepulcro, en medio de veneración de todos, que aclamaban unánimes su bondad; y al desaparecer nos dejó el ejemplo de sus virtudes, el ejercicio de su caridad, su amable trato y el fruto de sus trabajos; no tuvo enemigos, porque era imposible serlo de aquella alma que pasó entre nosotros haciendo el bien que pudo y deseando hacer todavía más.

Ofrezámosle el homenaje póstumo de nuestras oraciones y en el día del aniversario de su muerte sean más fervientes nuestras plegarias correspondiendo a quien con esfuerzo desinteresado trabajó por Dios por la Patria y por la Colonia.

**A Basile.** Después de dos meses largos, dedicados a la visita de las numerosas cristiandades del Continente, regresará S. Excia.

el Sr. Obispo, quien tiene el propósito de inaugurar personalmente y con toda solemnidad el Noviciado de las Oblatas Indígenas, que se ha establecido en Basile.

La inauguración se verificará el día 19 de los corrientes, festividad del glorioso Patriarca San José. El acto revestirá una solemnidad especial; lo dirigirá personalmente el Excmo. P. Vicario; y dará comienzo con unas 13 indígenas, que se prepararán convenientemente para la obra del apostolado entre los suyos.

Todos los Vicariatos tienen esta obra; entre ellos produce admirables frutos de índole espiritual, instructiva y social, y no vamos a ser nosotros una excepción en la hora presente, que es la del resurgimiento de Africa en todos los órdenes de la vida humana.

El acto es interesante y son muchos los que proponen acudir a Basile en aquel día que será memorable.

## RADIOS DE PRENSA

**9. Madrid;** El próximo domingo se celebrará sesión preparatoria de Cortes.

**Berlin;** Hitler en el Reischtag denunció el Tratado Locarno y anunció envío de tropas al Rhin. Hoy lunes habrán entrado en las ciudades del Rhin 25.000 soldados alemanes. Después de su discurso ofreció pacto de no agresión con todos sus vecinos. Desmilitarización del Rhin si Francia y Bélgica establecen una zona igual. Invita a Inglaterra e Italia a firmar el tratado como potencias garantizadoras. Dispónese concertar pacto aéreo evite todo peligro ataque aéreo. Una vez logrado igualdad derechos dispónese ingresar nuevamente Sociedad de Naciones esperando que en plazo conveniente le sean devueltas sus Colonias; todo ello comunicóse al mismo tiempo a las Cancillerías de Londres, París y Roma. Ayer fué considerado día de júbilo en todo Alemania, engalanándose todas sus ciudades. **París;** Inmediatamente de conocerse la grave situación política que plantea en Europa el gesto de Hitler reunióse el Consejo de Ministros aprobándose una nota que se enviará al Consejo de la Sociedad de Naciones y que se discutirá mañana martes. Mañana se reunirán en conferencia de ministros de Negocios Extranjeros los representantes de las potencias firmantes del Tratado de Locarno. No se ha realizado ningún movimiento militar en Francia si bien las autoridades militares han tomado las medidas pertinentes.

**Roma.** El Consejo de Ministros aceptó en principio las proposiciones para solucionar el

conflicto italo etíope la hizo la Sociedad de Naciones. El Ministro de Negocios Extranjeros se reunió con los Embajadores de Bélgica, Francia e Inglaterra estudiando la situación internacional derivada de las medidas adoptadas por Alemania.

10. *Madrid*; Desde las once de la mañana hasta la una y cuarto tarde estuvo ayer reunido el Consejo de Ministros en el Palacio Nacional bajo la Presidencia del Jefe del Estado. Al salir el Secretario del Consejo Sr. Ramos dió la siguiente referencia verbal. Se ha reunido el Consejo de Ministros presidido por el Sr. Jefe de Estado para estudiar la situación creada por la ocupación militar de la zona del Rhin, acordándose que vaya a Ginebra el Ministro de Estado que asistirá en nombre de España en la próxima reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones con instrucciones del Gobierno para secundar política paz. Ayer tarde tuvo lugar la reunión de la Diputación permanente de las Cortes presidiendo el Sr. Alba manifestando a la salida el Ministro de Hacienda que se había aprobado por unanimidad el proyecto de decreto ley autorizando al Gobierno para emisión de deuda. En cuanto al del Ministerio del Trabajo para arbitrar procedimientos que permitan intensificar las obras paro obrero ha quedado aplazado hasta hoy. *Londres*; Según noticias Agencia Reuter en centros polacos autorizados de Londres creese saber que embajador de Francia en Varsovia ha recibido la seguridad de que Polonia ejecutará con toda formalidad obligaciones de desprenderse alianza franco-polaca. *Roma*; Declárase de fuente oficial que el Gobierno italiano no ha tomado todavía posición respecto denuncia pacto Locarno por Alemania; En los círculos políticos y diplomáticos declárase que actitud de espera de Italia explícate por hecho que Italia encuéntrase momentáneamente bajo golpe sanciones. *Addis Abeba*; Ha fallecido el Ras Mulugueta, Ministro de la Guerra, atribuyéndose la muerte a su avanzada edad. *Asmara*; Como consecuencia de la contestación italiana a Ginebra mando italiano ha decidido abstenerse por lo menos en el momento actual de toda actividad ofensiva. *Londres*; "Foreign Office" ha recibido la confirmación del segundo bombardeo que tuvo lugar el cuatro de marzo a ambulancia inglesa cerca de Kuoram, afirmase no haber resultado ninguna víctima. *Roma*; El Embajador inglés ha visitado al Sr. Suvicht para protestar contra el segundo bombardeo del hospital inglés cerca de Kuoram. Con relación a esta gestión declárase en Roma que situación exacta del hospital comunicóse un día después del bombardeo, siendo alcanzado el avión que efectuó el bombardeo por balas de cañones antiaéreos viéndose obligado bombardearla. El Presidente de la Cámara Constanzo Ciano mostró en la reunión de ayer palabras henchidas de satisfacción por el victorioso avance de las tropas italianas en el Africa oriental ex-

presando el reconocimiento del pueblo italiano hacia el Sr. Mussolini, diciendo que la empresa del Africa oriental continuará su avance. *Berlin*; Un portavoz del Ministerio Relaciones exteriores en relación con nota de que Reich había dispuesto nacionalización ríos Elba, Rin, Oder y Mosela ha desmentido rotundamente esta noticia.

11 *Madrid*; Las Cortes se reunirán el lunes próximo acordando formación que seguramente será ésta: Presidencia, Diego Martínez Barrios; Vicepresidente 1.º diputado Izquierda Republicana; 2.º Socialista; 3.º, Ceda; 4.º, diputado Centrista. Secretario 1.º, diputado Izquierda Republicana; 2.º, Socialista; 3.º, Ceda; 4.º Esquerra Republicana de Cataluña. Hasta ayer iban presentadas 434 actas. El Sr. Cremades Subsecretario de Gobernación recibió ayer tarde a los periodistas diciéndoles se había resuelto el conflicto por falta de trabajo en Calzada de Calatrava mediante un acuerdo entre obreros y patronos presidido por un delegado gubernativo. *Pei Ping*; Se sabe de fuentes autorizadas la victoria de las tropas gubernamentales chinas sobre los comunistas añadiendo que la ciudad de Fen Yang ha caído, en poder manos tropas del Gobierno. *Tokio*; Al terminar la reunión del nuevo Gabinete el Sr. Hirota ha declarado a informadores de prensa: el Gobierno, el Ejército y la Marina irán de acuerdo y de la mano para sacar a la nación de la crisis actual. La Agencia Domita anuncia que el día 13 saldrán de Manamatha 20 aviones de bombardeo que irán a Manchuria regresando a Tokio. *San Juan De Puerto Rico*; Los sentimientos nacionalistas continúan manifestándose con mayor evidencia. Los estudiantes de las grandes escuelas han presentado el ultimatum a los Estados Unidos, dándoles a escoger entre retirada y lucha. 168 delegados de la Federación de estudiantes han celebrado un mitin en Ponce decidiendo declarar la huelga de estudiantes para el 18 de marzo. Su propósito es denunciar la tiranía americana en Puerto Rico antes de celebrarse la conferencia panamericana por Roosevelt. *París*; Procedente de los Estados Unidos ha llegado el Sr. Madariaga siendo recibido en la estación por el Embajador de España Sr. Cárdenas y Consejero Prieto del Rio. *Londres*; Poco después de media noche ha fallecido el Almirante de la Flota inglesa Lord Beathy que fué jefe de la flota aliada mundial durante los años 1916 a 1919. *Londres*; La reunión que celebrará el sábado al Consejo de la Sociedad de Naciones, será la quinta que se celebre en Londres. Es coincidencia que se hace notar que el Consejo celebrará sus conferencias en el Gran Salón de Locarno del Foreign Office, donde celebró sus conferencias plenarias recientemente.